

США во внешнеполитической стратегии России в период президентства Д. Медведева (2008–2012)

Косов А.П.

Учреждение образования «Витебский государственный университет
имени П.М. Машерова», Витебск

На протяжении всей постсоветской истории США являются одним из основных драйверов поведения Российской Федерации на мировой арене. Соединенные Штаты заняли центральное место во внешнеполитическом планировании России. В 1990-е гг. у россиян были большие надежды относительно построения российско-американских отношений на равноправной, не конфронтационной основе. Однако в результате разности видения Москвой и Вашингтоном нового мирового порядка между ними вновь стали усиливаться противоречия, особенно ярко проявившиеся после прихода к власти В. Путина и Дж. Буша-мл. Тем не менее в конце 2000-х гг. сторонами была предпринята попытка улучшить свои взаимоотношения путем так называемой «перезагрузки».

Цель статьи – рассмотреть политику России в отношении США в период президентства Д. Медведева.

Материал и методы. Исследование базируется на публикациях российских и американских авторов, раскрывающие механизмы двусторонних отношений Москвы и Вашингтона в 2008–2012 гг. В процессе написания статьи использовались общенаучные и специальные методы исследования.

Результаты и их обсуждение. В период президентства Д. Медведева Россия стремилась улучшить отношения с США, оказавшиеся в серьезном кризисе. Поэтому Москва откликнулась на инициативу администрации Б. Обамы нормализовать двустороннее взаимодействие. В какой-то мере это стало подтверждением внешнеполитических принципов РФ, о которых российская сторона неоднократно заявляла американским партнерам, – Россия открыта к полномасштабному сотрудничеству с Америкой, но на равных, взаимоприемлемых условиях. В связи с желанием Вашингтона путем улучшения отношений с Москвой достичь своих целей на мировой арене, большая часть президентства Д. Медведева прошла под знаком политики «перезагрузки» российско-американских отношений. При этом между сторонами никуда не исчезли многочисленные противоречия по целому ряду проблем мировой политики, что сделало «перезагрузку» довольно скоротечной.

Заключение. Период президентства Д. Медведева стал одним из наиболее конструктивных в истории российско-американских отношений после окончания Холодной войны. Москва смогла достичь ряда позитивных для себя результатов: был подписан и ратифицирован Договор СНВ-3, отменена поправка Джексона – Вэника, Россия стала членом ВТО. Однако не стоит забывать о том, что, предлагая России «перезагрузку», США исходили исключительно из своих национальных интересов, не собираясь признавать Российскую Федерацию равноправным партнером. Последовавшие вскоре события привели обе страны к новому витку противостояния, еще более напряженному, чем в начале президентства Д. Медведева.

Ключевые слова: Россия, США, Д. Медведев, Б. Обама, российско-американские отношения, «перезагрузка».

The USA in the Russian Foreign Policy Strategy During D. Medvedev's Presidency (2008–2012)

Kosov A.P.

Education Establishment "Vitebsk State P.M. Masherov University", Vitebsk

Over the post-Soviet history the USA has been one of the main drivers of Russia's behavior on the global arena. The United States has occupied the central place in Russia's foreign policy planning. In the 1990s the Russians had big hopes concerning Russian-American relations built on equal but not confronted basis. However, due to the differences in Moscow's and Washington's ideas of the new global order contradictions went on increasing between them, especially vivid after V. Putin's and J. Bush Jr. coming to office. Still, in the late 2000s both the sides took efforts to improve their relations by the so-called reboot.

The purpose of the article is to consider Russia's American policy during D. Medvedev's presidency.

Material and methods. The study is based on publications by Russian and American authors, which reveal mechanisms of Moscow's and Washington's bilateral relations in 2008–2012. General scientific and special research methods were used in the course of the study.

Findings and their discussion. During D. Medvedev's presidency Russia strived to improve relations with the USA, which were in serious crisis. That was why Moscow responded B. Obama's administration initiative to stabilize the bilateral relations. To some extent, that was the confirmation of Russia's foreign policy principles which were repeatedly stated by the Russian side: Russia is open to wide scale cooperation with America but on equal, mutually acceptable conditions. Taking into account Washington's desire to reach their own aims on the global arena by improving relations with Moscow, most part of D. Medvedev's presidency was marked by the reboot policy of Russian-American relations. The multiple contradictions still did not disappear between the parties concerning a number of global policy problems, which made the reboot quite short in time..

Conclusion. D. Medvedev's presidency became one of the most constructive periods in the history of Russian-American relations after the cold war. Moscow managed to reach a number of positive for itself results: SOA-3 Treaty was signed and ratified, Jackson-Vanik Amendment was abolished, Russia became a WTO member. However, one should not forget that by suggesting the reboot the USA cared only for its national interests and was not going to consider the Russian Federation an equal partner. Events which followed resulted in a new round of confrontation that was tenser than the one at the beginning of D. Medvedev's presidency

Key words: Russia, the USA, D. Medvedev, B. Obama, Russian-American relations, reboot.